



## Tren en que regresaba el Rey a Madrid desde Manzanares, llegó con retraso por haberse roto los enganches de un vagón.

### IMPRESIONES TERUEL

**AL LLEGAR**

La ciudad convida a que fué mansión de los reyes. Hemos abandonado el tren de Valencia, esa capital que vive de perpetua fiesta colorida, y nuestro ánimo, en el flujo de tanta belleza, se abandona a la contemplación; nuestros ojos ascienden a las montañas, se animan impulsivos y ávidos queriendo desentrañar secretos de las legendarias y románticas historias de «su vivir» henchido de vida que ejerce extraño poder de fascinación; y cautiva conociendo la mística de sus procesiones; recorriendo sus calles angostas y barradas, esas calles que colmadas, tantas generaciones de niños y enamorados caballeros... Teruel, como Sevilla que al calor de sus famosas romerías su grandiosa Semana Santa; Valencia acogida al prurito de la fiesta del colorido y de las flores; Teruel es reina y señora de rosas y viriles amores; toda pasión y sus hijos pasan por el como dechado de buenos amantes y mujeres, recatadas y prudentes fama de arrogantes y si el deber las llama. Hijos de pueblo grande asombraron al mundo con la abnegación y lealtad de sus héroes. Han pasado muchos años y aún perdura el recuerdo de la mística de amor, que supo ser sin dejar de ser esposa.

**PERSPECTIVA**

El monumental Escorial, gracil, bonita, coqueta como siempre viste el ropaje vistoso y alegre de los días de fiesta; nos parece engañado para nosotros, tal de como encontramos; y mientras avanzamos, las estrellas, como puntos que alumbraran nuestros pensamientos guiarán nuestras ideas, pareciendo una puntuación magna de la luz, de la divina y única para esta noche de este sitio.

Al llegar a su fin; al fondo de arroyo y plazuela, se destaca blanca y brillante, valientes, la exacta emulación del fausto y trascendental acontecimiento. Amantes de Teruel: Gesta heroica y bizarra del alma de Aragón; y otros hechos felices e imborrables hacen que nosotros, pobres contemplativos, que buscamos la vida y al parecer ignorada, callemos reverentes y susurrando los pies de la gran maga, que es la vida, y es guapeza.

El gran hombre que viviendo en la antigua ciudad castellana, —genio de Teruel— exclamó con orgullo: «Que enhechiza la voluntad de la apacibilidad de su vida han gustado», diremos nosotros, humildemente: Ciudad, lealmente que me retiene con tu tiránica y toda romanticismo y gallardía: amada...

**ESCUCHANDO**

Escuchado tus coplas, y oyeido de tus cantares, te comprendo. Cuando ese gran poeta se llama «Jota» lanza al espacio cantos y sus quejas, río llorando,

por que risas y lágrimas van unidas en paradójico contraste, sólo a ti consentido. Tus cantares, de inflexiones poderosas; brava letra que canta sus penas y llora su contento; tienes la dulce ambrosia de regío champán, y burbujas triunfal en las gargantas de tus hijos, como el líquido maravilloso y dorado de las cepas jerezanas.

### NOCTURNO

Tres campanadas han sonado en la antigua torre de la vieja iglesia, y su sonido vibrante, acompasado, me invitan al recogimiento. La voz gangosa del vigilante, difiere notablemente del lugar y del ambiente; no parece el alerta varonil que avisa al vecindario; ni la llamada a los que viven supeditados al deber de madrugar; es el lamento de un «triste», la queja de un somnoliento, que, obligado, repite su monótona cantinela una y mil veces, a la misma hora, con voz igual, sin retóricas ni gratas inflexiones. Solo, las tres; y su voz lejana, profana el augusto silencio que me rodea; y el quejumbroso sonido de su decir gutural, se separa de las piedras negruzcas y milenarias de estos viejos palacios—que fueron—y en los que unos hombres artistas dejaron estampadas las huellas donosas y alegres de sus «buriles». Son piedras que conocieron el gusto de una época gloriosa, que pasó dejando al mundo su herencia más preciada y su amor a la hermosura más devota; piedras que al correr de los años, contienen a más del gusto refinado y artista, el calor de una poderosa inteligencia; piedras que hablan, que hacen soñar, y como los sueños, aunque sueños, son felicidad y son optimismo, gozo, contento, esperanza... y por esto, nos gusta vivir «esta su vida, de esperanzas, de contento y de gozo...»

Atraveso la ciudad a trechos alumbrada; recorro sus plazuelas y sus calles; su gran plaza, vena principalísima de su vida, donde a esta hora avanzada y en uno de sus rincones,—el más triste—unos encubiertos, como moscarones de grotesca indumentaria, «pasan» sentados las horas largas de estas noches invernales.

Otros hombres camian un poco tristes, mohinos y cabizbajos, para incorporarse quizá, a sus quehaceres; y continúan las campanadas sonando con regularidad obediente, cuatro, seis... Amanece uno de estos días de frío ambiente, envejecidos... y la ciudad torna a vivir su vida «aboriosa y ruda».

Las tinieblas que una noche benévola tendió sobre la ciudad, van desvaneciéndose, esfumándose poco a poco, obedientes al mandato inexorable de la naturaleza, y la opalina luz de un día triston y gris, realza la silueta gallarda y esbelta de sus cerros.

¡A nacer de un día de Diciembre! A medida que se aclara el firmamento, soñamos más reciamente, y enforando nuestros ojos, vamos en éxtasis, la maga de nuestros sueños: Mujer digna del más bello rincón del Oriente...

Teruel me acoge con su sonrisa encantadora de gran señora hospitalaria. Siempre coqueta, es maga de las galas vistosas y de joyas delumbantes, que son luz y alegría. No hay en su vivir, ni oropel, ni nada fútil. Por esto atrae, retiene y envuelve nuestros po-

### CICLISMO Teruel deportivo

Se acerca la fecha en que va a celebrarse la gran prueba ciclista turolense. Entre los aficionados reina verdadera animación y entusiasmo. Son varios los corredores inscritos y todos ellos aspiran a obtener el precioso galardón de «campeón».

Hace varios días que la carretera en que se celebrará la carrera parece un verdadero hormiguero; es raro el día en que no salen por lo menos cuatro o cinco ciclistas; todos ellos quieren conocer palmo a palmo el recorrido para el día de la gran carrera lanzarse a la conquista del primer premio; ya merece la pena sacar fuerzas de flaqueza, pues tanto la «Copa de la Peña Atética» como los demás regalos son dignos de llamar la atención.

Según mis noticias, mañana sábado se expondrá en el escaparate cedido galantemente por la señora viuda de don Florencio Casinos los premios que hasta la fecha suman el número de seis y que según nota facilitada por mi buen amigo don Giordano Perruca se han distribuido de la siguiente forma:

- 1.º Copa Campeonato, regalo de la «Peña Atética».
- 2.º Medalla de plata, remitida por el Iberia S. C. de Zaragoza, y un juego de cubiertas, neumáticos y un farol.
- 3.º Medalla de plata, regalada por el joven turolense Antonio Cano, y un lote de accesorios.
- 4.º Medalla de bronce, regalada por el joven nombrado anteriormente; y un hermoso «jersey» que la casa Ferrán ha tenido la atención de regalar a los organizadores.
- 5.º Un bonito billettero-cartera, regalo del entusiasta turolense Eusebio Serrano.
- 6.º Un gran frasco de colonia, propio y preparado para fricciones, obsequio del conocido deportista don Benjamín Blasco.

Para la fecha de la carrera es posible que existan más premios. obsequios de varias casas constructoras de bicicletas, las cuales desde el momento que tuvieron noticias de este Campeonato tomaron gran interés por el mismo.

ESFÉRICO.

**Sin disputa ninguna el mejor cemento es la marca EL LEON**

**CASA SANCHEZ**  
— TERUEL —

bres corazones de muñecos, en su mirada que embriga, y en su sonrisa que enamora.

Otros días llegarán y con ellos mi marcha, pero nunca podré olvidar las gratas horas pasadas en la pequeña ciudad, que fué con de los «Amantes de Teruel».

ALONSO BEA.

Teruel y Diciembre de 1926.

### Desde Alfambra

El miércoles, día 1.º del presente, tuvimos el honor de oír en su inteligente y detallada conferencia a don Juan Vernier, ingeniero-jefe del Servicio agronómico-provincial.

Los labradores, a pesar del mal estado del tiempo, acudimos a las Casas Consistoriales a la hora anunciada, mostrando gran interés en el tema desarrollado por el señor Vernier, que fué principalmente «El abonado de las tierras.»

Versó también el ilustre ingeniero agrónomo sobre la manera de proceder con el estiércol, para obtener su mayor fertilización, diciendo que es el abono por excelencia y, por lo tanto, aconsejó a los labradores la conveniencia de construir cemerías en condiciones apropiadas.

También hizo saber que los labradores pueden acudir al Laboratorio Agronómico provincial, a analizar sus tierras, para saber de fijo las clases de abonos que necesitan, siendo esto de gran importancia, pues resulta que muchas veces los agricultores abonan sus campos, sin saber qué clase de sustancias químicas han de ser de mayor beneficio.

Púsonos alerta sobre la compra de abonos, advirtiéndome mucho que no nos dejemos engañar por los fabricantes, que analicemos los abonos al comprarlos, para no pagar por ellos más dinero del que valen y además obtener menor cosecha por la falta de abonar la tierra.

El señor Vernier mostró gran interés en que los labradores acudan al Servicio agronómico provincial, solicitando instrucciones sobre cualquier asunto agrícola, con el fin de obtener la mayor producción posible, logrando con ello el bienestar de los labradores y el engrandecimiento de nuestra patria.

El señor Vernier fué muy aplaudido.

A unos dos kilómetros de esta población existe un plantío de chopos y álamo, que se desea vender; puede entrar carro al punto donde se encuentran los árboles, siendo de unos 300 pies el número de venta que se desea realizar.

### Retiro Obrero

#### Caja de Previsión Social de Aragón

Las Oficinas de esta Delegación provincial se hallan instaladas en la calle de Joaquín Arnau, número 10 principal. Horas de despacho: De tres y media a seis y media.

### Lea' V TERUEL

**Acaba de llegar:**

Gran surtido de: tubos de goma especiales para trasiego de aguardiente y vino; mangueras para el lavado de automóviles y vaciado de las cubas de agua.

**Droguería de Benjamín Blasco**

### El Central de Aragón y el Cariñena-Caminreal

Recortamos de la *Revista de Crédito*, de Madrid, las siguientes líneas:

«Se ha nombrado el nuevo Consejo de Administración del ferrocarril Central de Aragón. En éste continuarán los antiguos consejeros señores Ruiz Senén, Valenciano, vizconde de Escorialza y Rózpide, completándose el número de sus miembros, hasta veinte, con consejeros y personal directivo del Norte, entre los que figuran los señores marqués de Urquijo, Alonso Martínez, Echevarría (director del Banco de Vizcaya), Epalza, Ampuero, Sota, Urquijo (don Tomás), Boix, Garre, Zárate, Artoche, conde de Gamazo, conde de Torroella de Montgrí, barón de Sartrústegui, Sánchez de León y marqués de Caviedes.

Se ha nombrado una Comisión ejecutiva, que presidirá el señor marqués de Urquijo, y de la que formará también parte el señor Garre, que es la que actuará en todo momento en la suprema dirección de la empresa; acordándose, asimismo, reiterar la confianza a todo el personal directivo y técnico del Central de Aragón.

Después de adquirido el ferrocarril Central de Aragón por la Compañía del Norte, ésta construirá el ramal Caminreal-Cariñena, de 67 kilómetros de longitud, y convertirá al ancho normal los 47 kilómetros de vía estrecha existentes entre Cariñena y Zaragoza. La línea Calatayud - Valencia quedará, pues, unida directamente con la de Canfranc. El trozo Calatayud-Castejón será construido por el Estado.»

**Se venden**, a precios económicos, unos cuantos cientos de quintales de sal común. Razón en esta Administración.

### Ecos taurinos

#### Villalta en Méjico

Organizado por la colonia aragonesa y la Peña Taurina se celebró un banquete en honor de Nicanor Villalta, que estuvo concurridísimo, y donde se brindó por que continúe su carrera triunfal en Méjico.

En uno de los brindis se recordó el rasgo de Nicanor, que al llegar a la Habana días después del ciclón que causó tan graves daños, se ofreció a dar una corrida a beneficio de los damnificados, en la forma en que las leyes lo permitieran y el pueblo cubano lo estimara oportuno.

El rasgo de Villalta fué elogiado, y varias personalidades de la Habana le visitaron para expresarle su gratitud.

# INFORMACION TELEGRAFICA

## Mesa revuelta Curiosidades

Sabido es que, según la tradición, la isla en que Defoe, el autor de las «Aventuras de Robinson», hizo vivir a su héroe la de Juan Fernández, situada en el Océano Pacífico a unas 400 millas de la costa Sudamerica. La tradición resulta ahora falsa.

La prueba la ha dado ahora Bagda en un prólogo que ha puesto a una nueva e interesante edición de Robinson Crusoe.

Defoe, en el transcurso de su narración, hace que su héroe diga claramente que naufragó en una de las islas del mar Caribe en latitud 11 norte.

La latitud 11 norte es precisamente la de la isla de Tobago. Además, cuando Robinson, sube a las montañas y mira hacia el mar, exclama: «La tierra que veo es la de la isla de Trinidad». Esta isla se encuentra situada a 30 millas al suroeste de Tobago. Por si estas pruebas no bastasen, he aquí otras. En la primera edición de la obra maestra de Defoe pueden verse estas palabras en la portada: «Vida y sorprendentes aventuras de Robinson Crusoe de York, marino, que vivió 28 años solo en una isla deshabitada de la costa de América cerca de la embocadura del gran río de Orinoco». La isla de Trinidad está precisamente en frente de la embocadura del río Orinoco.

No cabe por lo tanto duda alguna de que la isla de Tobago y no la de Juan Fernández fué la que sirvió de escenario a Daniel Defoe para su famoso libro.

Lo que ha movido la confusión es el hecho de que inodablemente el autor fundó su novela en las conocidas aventuras del marino escocés Alejandro Selkirk, que efectivamente vivió en la isla de Juan Fernández, y cuyas aventuras fueron publicadas en Londres.

En Robinson abundan bastante los errores inexplicables.

Por ejemplo: ¿cómo puede Robinson llenarse de galletas los bolsillos cuando se había quitado la ropa para ir nadando hasta los restos del buque naufragado? ¿Cómo andaba tan escaso de ropa después que se llevaron la suya las olas, cuando tenía a su disposición los almacenes del barco? ¿Cómo vio los ojos de la cabra en el cubo si estaba más oscuro que boca de lobo? ¿Cómo pudieron los españoles dar a Viernes un documento escrito cuando no tenían papel ni tinta? Todas éstas son descripciones muy parecidas a la del novelista que describía un personaje suyo paseando por el jardín con las manos a la espalda y leyendo un periódico. Pero lo raro es que hay en el libro otro error tan garrafal como el de hacer que Viernes vea un oso y hasta describa minuciosamente las costumbres de este animal, siendo así que la isla de Tobago está a 11.º del Ecuador y por lo tanto no puede haber en ella osos.

Las pieles de cabra con que se representan vestidos a Robinson y a Viernes, debían ser extremadamente incómodas en un país tan cálido, tan tropical como aquél.

Y así por este estilo pueden citarse otras faltas de la encantadora novela.

Dicen los marinos que las olas más altas se encuentran en aguas del cabo de Buena Esperanza. Bajo la influencia de una galerna de Norte Oeste se han visto olas que pasaban de doce metros de altura.

El Rey de Italia es, como todo el mundo sabe, hombre económico y muy ordenado, que gusta de vigilar por sí mismo la administración de su hacienda. Al subir al trono resolvió disminuir el número de empleados de la Casa Real, y no queriendo hacer injusticias apeló a una estratagema.

Es muy madrugador y una mañana

## La acrópolis ibérica y otras ruinas descubiertas en el Cabezo de Alcalá, término de Azaila, en esta provincia, han sido declaradas de utilidad pública.

### Como el tren en que regresa el Rey llega con retraso a Madrid, el presidente se retira de la estación por tener que ir a cenar con los duques de Parcent.

Para ocupar uno de los nuevos sillones de la Real Academia Española, es casi seguro el nombramiento del catalán señor Rubio Lluch, identificado con el pensamiento del gran Menéndez Pelayo.

### Nuestros aviadores militares, en su vuelo Sevilla-Bata (en la Guinea española) cruzarán de noche el desierto de Sahara.

Ha sido acordada la creación de una oficina de información económica y financiera.

Al cumplirse el primer aniversario de la constitución del actual Gobierno, muchas personalidades han desfilado por el Ministerio de la Guerra.

### El trasatlántico «Masdan» con fuego a bordo, entró en Vigo conduciendo muchos emigrantes españoles, que ya fueron en la Habana víctimas del terrible ciclón.

### Ha fallecido en Alemania el sabio descubridor del bacilo del tifus.

Madrid, 3, tarde.

#### Golpe sobre el aduar de Taunat

Larache.—Las noticias que llegan del interior dicen que son satisfactorias las impresiones de la cabila de Ajmas, llevándose a cabo por fuerzas de las harcas y de las mejaznias la recogida de armamentos.

En la posición de Tanacod nuestras fuerzas prepararon un golpe sobre el aduar de Taunat, donde las confidencias señalaban concentraciones de rebeldes, que trataban de organizar razzias sobre los poblados de la cabila últimamente sometidos.

Las citadas fuerzas, al mando del interventor, llegaron al poblado, sorprendiendo a los rebeldes, entablándose un duro tiroteo, haciendo al enemigo un muerto y siete heridos prisioneros y cogiéndose 200 cabezas de ganado y armamento.

Nuestros soldados incendiaron el poblado, continuando su acción de castigo hacia los aduares de Taret y Amegri. El resultado de estos encuentros fué la presentación de todos los aduares pertenecientes a la fracción de Yacert, que obedecían a la presión de las gentes huidas de otras cabilas. El Gobierno jafifano ordenó que como prueba de sumisión al Majzen fueran quemadas todas las casas pertenecientes a los huidos que vivían en estos poblados.

#### Tranquilidad

En los tiroteos sostenidos en Taunat

se presentó en las oficinas de Palacio a las ocho en punto, hora en que debían estar trabajando los empleados; sólo encontró a dos ordenanzas limpiando indolentemente el polvo de los pupitres.

El Rey se sentó y estuvo fumando pitillos hasta las nueve y media, en que entró el escribiente más madrugador, que, como es de suponer, se quedó estupefacto viendo allí a Su Majestad. El Rey le preguntó que a qué hora tenían obligación de venir él y sus colegas ausentes. El empleado balbuceó que a las ocho. El Rey miró su reloj, saludó y se marchó.

Con sólo aquella visita logró hacer muchos huecos en la nómina de su Casa.

La guerra del Transvaal sirvió de campo de experimento para una porción de invenciones. Una de ellas ha sido la de la cerveza condensada en forma de gelatina que ha tenido un éxito completo.

Con sólo añadir al líquido condensado la proporción de agua necesaria, se convierte en una cerveza exquisita la jaca, que va encerrada en latas. La fermentación se verifica con mucha rapidez después de mezclada en agua y no es posible distinguir la «cerveza de conserva» del líquido que sale de las mejores cervecerías inglesas y alemanas.

Su único inconveniente es que cuesta algo más cara que la líquida, lo cual hace que no entre en uso general.

tuvimos un muerto y tres heridos, pertenecientes a la harca. Las fuerzas realizaron después un amplio reconocimiento hasta el río Menzora, observando la tranquilidad en que vive esta extensa región, acatando los mandatos del caid.

El jefe de las Intervenciones, teniente coronel Asensio, se trasladó a la posición avanzada de Rokba el Gozal, donde le fueron presentados los principales jefes de las cabilas recientemente sometidas, quienes sacrificaron ante el jefe de las Intervenciones un ternero.

La sumisión de los jefes de las cabilas Enfeda, Ted Sied Si Mohajatar, el Has Baraca y Uled Aisa de Yebel refleja la excelente situación de Beni Arós y de la región de Yebala, pudiendo decirse igual de casi todas las cabilas de dicha región, con excepción de varios aduares que todavía permanecen disidentes. Es deseo de los habitantes de los poblados que se ocupe la totalidad de la cabila para evitar de esa manera el asedio de las partidas de bandoleros.

#### Impresiones halagüeñas

También acusan muy halagüeña impresión cuantas noticias se reciben de la cabila de Beni Isaf. El capitán interventor llegó hasta los aduares de Beni Solimán Uarsien y Amegadi, dando los habitantes muestras de satisfacción visílima por la protección que contra los huidos les dispensa el Majzen.

Los caminos que conducen a los campamentos avanzados están intransitables a causa del temporal, reorganizándose el aprovisionamiento con enormes dificultades. Ante la enorme crecida del río Lucus, se ha suspendido el tráfico de toda clase de vehículos, realizándose la travesía por medio de barcazas.

#### En la «mancha de Tazza»

Rabat.—En la llamada «mancha de Tazza» han hecho acto de sumisión ocho familias de la fracción de los ghezaua, siete de la de Beni Mestara y dos de la de Beni Mesguilda.

#### Muchos personajes dejan tarjeta en el Ministerio de la Guerra

Con motivo del primer aniversario de la constitución del actual Gobierno, por el Ministerio de la Guerra, han desfilado, dejando tarjeta, numerosas personalidades.

#### En el Ministerio de Marina

El ministro de Marina ha recibido al capitán de fragata don Félix Anteio y al capitán de navío, agregado al escuadra naval en la legación del Perú, don Ernesto Caballero.

#### Ha sido confirmado en el cargo de director de la Real Academia de la Lengua el señor Menéndez Pidal

En la última sesión celebrada por la Real Academia Española, ha sido confirmado en el cargo de director, que ocupaba interinamente el señor Menéndez Pidal; para el cargo de tesorero, por renuncia del doctor Cortezo, ha sido elegido don Gabriel Maura.

Con arreglo al reciente Real decreto,

la Academia estudiará ahora la reforma de su Estatuto.

Dentro del plazo señalado procederá a la elección de los nuevos académicos.

Es prematuro decir nombres; pero lo más probable es que sea nombrado el catalán señor Rubio Lluch, que está compenetrado con el pensamiento del inolvidable polígrafo Menéndez Pelayo.

#### La «Gaceta»

Este diario publica las siguientes disposiciones:

Nombrando director del Instituto Geológico a don Luis Peña, ingeniero jefe de minas.

Declarando necesario para matricularse del primer año en la escuela de ingenieros industriales tener aprobadas las correspondientes asignaturas del antiguo bachillerato.

#### Las ruinas descubiertas en Azaila

Por Real orden del Ministerio de Instrucción Pública, ha sido declarada de utilidad pública la Acrópolis ibérica y otras ruinas descubiertas en el Cabezo de Alcalá, término de Azaila (Teruel), así como los terrenos que aquellos ocupan.

#### Vuelo desde Sevilla a la capital de nuestras posesiones del Río Muni

El vuelo directo que tienen preparado entre Sevilla y Bata los aviadores militares señores González, Gil, Barberán, será realizado del 19 al 20 de este mes aprovechando la luna llena.

Al mediodía saldrán de Sevilla, cruzando el Desierto de Sahara de noche y llegando a Guinea a las doce de la mañana siguiente.

Piensen invertir unas 26 horas.

#### Los infantes en Toledo

Los infantes don Juan, don Gonzalo y don Jaime estuvieron en Toledo visitando la Exposición Eucarística.

El Primado los obsequió con un thé

#### Oficina de información

El Sindicato de la Bolsa de Madrid ha manifestado que en la Junta general sea acordado crear una oficina de información económica y financiera para contribuir al estudio y desenvolvimiento de la economía nacional.

#### El trasatlántico con fuego a bordo

Vigo.—El trasatlántico holandés Masdan, entró en el puerto después de once horas de trabajo para dominar el siniestro.

Quemáronse muchos equipajes.

Los pasajeros en su mayoría eran

**Bernabé Salvador**  
PINTOR  
PLAZA DE SAN MIGUEL, 3 1.º TERUEL

emigrantes españoles que y habían sufrido daños en Cuba con motivo del terrible ciclón.

No ha habido desgracias personales.

#### Nombramiento a favor del conde de los Andes

Ha sido propuesto el conde de los Andes para la presidencia del consejo Superior de la Unión Social Agraria dependiente del ministerio de Trabajo.

#### Llegada del Rey a Madrid

El tren en que venía el Rey desde Manzanares llegó con retraso por haberse roto los enganches de un vagón al entrar en Getafe.

Por esta causa el marqués de Estella se marchó de la estación sin haber llegado el Rey.

El presidente rogó al señor Martínez Anido que le excusara ante el monarca por tener que ir a cenar al palacio de los duques de Parcent.

Así lo hizo el ministro de la Gobernación.

El Rey señaló la hora acostumbrada para despachar hoy.

#### La Junta para la distribución de multas por el complot de Junio

Se ha reunido la Junta encargada de distribuir las multas impuestas por el complot de Junio, dándose cuenta de los efectivos depositados en el Banco de España y que son la casi totalidad de las multas.

Se ha procedido a clasificar las peticiones de donativos hechos por los establecimientos benéficos y docentes.

#### Un tren mata a dos mujeres

Palencia.—Dos pobres mujeres que se hallaban recogiendo carbonilla en la vía férrea, fueron arrolladas por el mixto de Asturias.

Quedaron destrozadas.

#### Dos fallecimientos

París.—Ha fallecido repentinamente de la comisión de Hacienda de la Cámara, Henri Simó.

Berlin.—Ha fallecido el profesor Eberth, descubridor del bacilo tifus.

#### Ludendorff, gravísimo

El general Ludendorff ha entrado en el período comatoso.

## Audiencia

Ayer cesó en esta Audiencia, por traslado a la de León, el magistrado don Jaime Olaortua Arana.

\*\*\*

Hoy se vió ante el Tribunal provincial de lo Contencioso Administrativo el recurso interpuesto por Joaquín Alcaus a Torán, contra acuerdo del Ayuntamiento de Noguera sobre derechos pasivos de secretariado.

El pleito quedó concluso para sentencia.

Actuaron el abogado del Estado y el letrado señor Rivera, éste en nombre de la recurrente.



Máquinas de escribir al contado y a plazos

# UNDERWOOD

en 6 pesetas semanales

Agente: Emilio Herrero, Tozal, 27 Teruel

# INFORMACION LOCAL Y GENERAL:

## ACETILLAS

persona que haya perdido un Banco de España puede recogerlo en el Internado Teruel de esta ciudad.

Una casa céntrica con establecimiento para el servicio de dos personas se necesita criada que entienda de cocina. Buena retribución. Inscríbese en esta Redacción.

En el último sorteo de la Lotería, el cuarto premio núm. 32.182, comunicamos telegráficamente a los señores, han correspondido a la Administración los premios pequeños 25.242 y 35.142.

El premio cuarto se repartieron en Teruel, pero la mayoría adquirieron, sueltos, elementos pequeños.

Se perdió una mula neblanada siete cuartas, aparejada, de diez años.

Se gratificará al que la presente o que su hallazgo a Félix Bel Simón, de la Reina, 21. — TERUEL.

Una niña de 23 años, casada, leche de días, desea criar en Alfambra, Castellano.

El nombrado por la Comisión municipal de este Ayuntamiento el presupuesto ordinario para 1927, quedará expuesto al público por el tiempo reglamentario en las oficinas de los Ayuntamientos siguientes.

Se vende, La Cañada de Verich, Valde Albalate del Arzobispo y Rio.

Se venden las casas núm. 8 de la calle de la Judería y núm. 24 de la calle Abadía. La primera sala de tres pisos, corral y dos cuartos y la segunda, más pequeña y mejor conservada, dispone de cochera. El precio de cada una, es de ocho mil pesetas, pudiendo hacerse proposición en la calle de J. Arnau (antes Muñoz) núm. 4 - 1.º.

Se vende una masía denominada Nava-Baja, en término de Alcalá de la Selva, y de una casa en el mismo término en esta Redacción.

Se denuncia un perro Setter, color negro, que atiende por Buk. Quien lo encuentre deberá entregarlo a su dueño, Sr. Sebastián, calle de Carrasco, nº 10 se reclamará judicialmente.

Se denuncia a Miguel Español y Tomás Arce Gregorio, de Galve y Francisco Lanzuela, de Cella, por infracción del Reglamento de carreteras.

Gregorio Montero Domínguez, Juan Lanzuela Miguel, Pascual Glez. Sánchez y Justo García Gómez, de Cella, por infracción a las ordenanzas municipales.

Se venden 200 álamos gruesos y 40 chopos y olmos muy gruesos y 1000 sabinas. Razón, M. Zapater, en Carrascón.

## TEATRO MARIN

Se presentó ante nuestro público la artista Carmelita Moreno, cantando varios aires andaluces.

Los señores recibieron los profesores de la Orquesta, que actuaban por primera vez.

La película «El ladrón de Bagdad» se exhibió al público que llenó el Marín en las sesiones.

## Notas de Sociedad

ANOCHE salió para Madrid y León, destinado a esta última capital, el digno magistrado de la Audiencia de Teruel don Jaime O'arctua Arana.

Fué despedido por numerosos amigos y personal de la Audiencia.

De paso para Zaragoza y Alcañiz tuvimos anoche el gusto de saludar a nuestro estimado amigo el competente oficial de Telégrafos, que perteneció a esta Sección y ahora a la de Valencia, don Luis Chamorro.

Iba acompañado de su distinguida esposa.

Acudieron a saludarle a la estación muchos amigos.

REGRESÓ de Valencia, acompañando a su hermana Josefa, a donde la llevó para que la reconociera un especialista de aquella capital, nuestro buen amigo don Angei Aboy.

PASÓ el día en Teruel el contratista de obras don Francisco Lorenzo.

CON el fausto acontecimiento de haber dado a luz un hermoso niño, en Zaragoza, su distinguida esposa anoche marchó a la inmortal ciudad nuestro querido amigo y colaborador don Eduardo Gimeno Gil.

Nuestras mayores felicidades.

SE encuentra indispuerto el oficial de este Gobierno don Juan Gallardo. Celebraremos su restablecimiento.

Continúa en el mismo estado, por fortuna no de gravedad, el oficial de este Gobierno civil don Nicolás Agustín Sánchez.

Mucho celebraremos su mejoría.

REPRODUCIMOS con gusto del *Heraldo de Aragón*:

«Se ha celebrado el matrimonial enlace de la bella señorita Concepción Buñuel, perteneciente a conocida familia de Castellote, con el culto médico de Teruel don Arturo Belenguer Alcalá. La boda tuvo lugar en el templo de Nuestra Señora del Pilar.

Fueron padrinos don Francisco Buñuel, padre de la novia, y la madre del contrayente doña María Alcalá.

La concurrencia fué distinguida.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Los recién casados han recibido muchas pruebas de afecto de sus numerosas relaciones.»

A estas felicitaciones unimos la nuestra muy sincera.

A la edad de 70 años ha dejado de existir el guardia civil retirado don Mariano Pérez Sánchez, persona conocida y popular en Teruel, de donde era natural y donde ha convivido mientras su retiro entre la estimación de todos.

Deja esposa e hija.

Mañana, a las once y media, en la iglesia de San Andrés se verificarán los funerales por su alma y a continuación tendrá lugar la conducción del cadáver.

A su familia, especialmente a sus sobrinos, que nos honran con su amistad, damos nuestro sincero pésame.

## Entre Corbalán y Cedrillas, un hombre estuvo a punto de morir de frío

Ayer, a la llegada al aito de Cabi-gordo, entre los pueblos de Corbalán y Cedrillas, el «auto» de viajeros de Villarroya de los Pinares recogió a un pobre carretero que se hallaba dentro de su carro ya sin sentido.

En la casa a. b. g. que hay instalada a la entrada de Cedrillas se logró reanimar al carretero no sin grandes dificultades.

La oportuna presencia del automóvil salvó, sin duda, la vida de este hombre.

Por todos aquellos conformos la nieve es abundantísima y los temporales han hecho verdaderos estragos.

## Gobierno civil

NOTAS VARIAS

El parte oficial de Marruecos dado a la Prensa en el día de hoy no acusa novedad alguna en las zonas de nuestro Protectorado.

A la Dirección general de Administración se remite expediente de jubilación del secretario de Castellnou, don Mariano Guillén Serrano para que se destine el prorrateo a que se refiere el art. 36 del Reglamento de empleados municipales entre los Ayuntamientos en que et interesado prestó sus servicios.

Se nombran concejales interinos de El Castellar, a don José Jarque Corella; de Bueña, a don Silverio Rubio Barquero, a don Benigno Hernández Barquero, don Perfecto Gimeno y don Pedro Gimeno Hernández, y de Fortanete a don Rafael Escorihuela Herrero. Todos para cubrir en aquellos Ayuntamientos vacantes ordinarias.

A los alcaldes de Mora de Rubielos, Linares de Mora y Alcalá de la Selva, se traslada comunicación de la Dirección general de Administración prorrateando entre ellos la jubilación que debe percibir don Pedro Pastor Sánchez, secretario jubilado del Ayuntamiento de Mora.

Al excelentísimo señor gobernador civil de Teruel don José Mohino se le dá traslado de una comunicación que con fecha 30 del pasado dirige a este Gobierno de provincia manifestándole la satisfacción con que la Dirección general de los Registros ha visto la publicación en el B. O. de esta provincia la Circular encargando a los secretarios de Ayuntamiento no invadan el terreno profesional de los notarios y registradores de la propiedad en la confección de documentos de compra-venta de sus respectivos Ayuntamientos.

El vecino de Teruel don Giordano Perruca ha sido autorizado para celebrar el día 8 del actual una carrera ciclista entre Sarrón-Teruel, jugando-se varios premios.

Al señor ministro de la Gobernación se participa haber ingresado en esta sucursal del Banco de España en la cuenta abierta a nombre de la Junta de la suscripción pro damnificados de Cuba el importe del 1 por 100 descontado sobre los sueldos líquidos del personal que percibe sus haberes por la Habilitación de esta Inspección de Vigilancia.

## Matadero público

Reses sacrificadas en el día de hoy por los tablajeros siguientes:

| NOMBRES             | Carreros. | Ovejas. | Corderos. | Cabritos. | Cabras. | Terneros. | Cerdos. |
|---------------------|-----------|---------|-----------|-----------|---------|-----------|---------|
| Martin Abril.       | 1         |         |           | 3         |         |           |         |
| Juan Pérez.         |           |         |           |           |         |           | 1       |
| Francisco Ripol.    |           |         |           |           |         |           |         |
| José Muria.         | 1         | 2       |           | 4         |         |           |         |
| Viuda de Juan Yuste | 1         |         |           |           |         |           |         |
| Id. de F. Gómez.    | 1         |         |           |           |         |           |         |
| Maria Sebastián.    | 1         |         |           | 25        |         |           |         |
| Carmen Yuste.       | 3         |         |           |           |         |           |         |
| Maria Martin.       |           |         |           |           |         | 1         |         |
| Clara Paricio.      |           |         |           |           |         |           |         |
| Mariano Ubé.        | 1         |         |           | 3         |         |           |         |
| Joaquín Martínez.   | 2         |         | 2         |           |         |           |         |
| Cecilio Asensio.    | 1         |         |           |           |         |           |         |
| Orencio Salvador.   | 1         |         | 1         | 6         |         |           |         |
| Diego Pumareta.     | 3         |         |           |           |         |           | 1       |
| Francisco Marqués.  |           | 1       | 1         | 1         |         |           |         |
| Casimira Bejarano.  |           |         |           |           |         |           | 4       |
| Simona Jarque.      |           |         |           |           |         |           |         |
| TOTALES.            | 15        | 3       | 4         | 42        |         | 1         | 7       |

NOTA. — Don Joaquín Martínez doña Maria Martin, don Orencio Salvador y don Francisco Marqués han sacrificado cada uno un macho cabrío.

## DE TELEGRAFOS

Se ha restablecido el servicio permanente de día, en la estación telegráfica de la ciudad de Alcañiz.

## Diputación

NOTAS VARIAS

En la Depositaria Pagaduría de esta Diputación nos han facilitado la siguiente nota:

«Para la suscripción abierta con motivo de levantar un monumento en Jerez al jefe del Gobierno general Primo de Rivera han contribuido los siguientes Ayuntamientos y personas:

Ayuntamiento de Cubla, 10 pesetas; ídem de El Pobo, 10; ídem de Bueña, 5 e ídem de Ródedas, 5.

Don Miguel Arnau, de El Pobo, 5.

La Comisión de Presupuestos continúa reuniéndose para el estudio y acoplamiento de partidas.

Hoy ingresaron en Cajas Provinciales por los conceptos que se indican, las cantidades siguientes los pueblos Cubla, 19'02 pesetas, por aportación; el mismo, 36'15, por Instituto de Higiene, y Mezquita de Loscos, 300, por cédulas.

Por esta Diputación se ha hecho el siguiente pago, de camino vecinal, a don Valentín García Sebastián por las obras del camino de Obón a Cortes por Josa, a cuenta de un kilómetro, importe 14.104'30 pesetas.

Las sesiones de la Comisión Provincial, tendrán lugar los sábados, a la hora de costumbre, en vez de los viernes como se venían celebrando.

## Delegación de Hacienda

Los alcaldes de Calomarde, Gargallo, Pancrudo, Fuentes Calientes, Rillo y Son del Puerto, remiten a esta Delegación de Hacienda para su aprobación, copia de los presupuestos ordinarios para 1927.

Se devuelven rectificadas los presupuestos de Pozondón y Montoro.

Libramientos puestos al cobro: Doña Blanca Gracia, 196'41 pesetas; don Andrés Cesteros, 779'71; don Juan Giménez, 98'70; jefe de Seguridad, 32'84; don Constantino Bartolo, 411'24; don Andrés de Vargas, 49'35; administrador de Correos, 463'89; jefe de Telégrafos, 681'03; don Luis Gómez, 185; don José María Gómez, 1.676'99; don Manuel Estevan, 8.069'98; don Emiliano P. Pérez, 1.697'40; don Teodomiro Martín, 40'17, y pasivos, 10.000.

## Sección Militar

Ha sido aprobado el presupuesto de 278.000 pesetas, con destino a la unidad de puentes reglamentarios, sistema danés, hecho por el coronel director de talleres de material de Ingenieros de la quinta región.

También se ha aprobado el presupuesto de 87.500 pesetas, para puentes de vanguardia, según proyecto formulado por el director coronel de Ingenieros de la quinta región.

En las nuevas reformas de las Delegaciones de la Cría Caballar, queda afecto a la 5.ª Zona de Zaragoza el delegado de esta provincia comandante de Caballería don Rafael del Solar Vives.

Ha sido nombrado auxiliar de Sometenes de la quinta región, con residencia en Tamarite, el comandante de Infantería don José Yanguas Canarro, perteneciente al batallón de reserva de Teruel.

Esqueias de defunción se hacen en este diario

## SUCESOS

INCENDIO

Marlín del Río. — En dos pajaros propiedad de los vecinos Simón González Sangüesa y José Gamazo Miguel, se produjo un incendio, quemándose bastante paja y causando desperfectos en los edificios.

Las pérdidas se calculan en mil pesetas.

El incendio fué intencionado, deteniéndose como presunto autor a Cirilo Gascón Luengo.

ROBO

Alcañiz. — La Benemérita ha detenido después de laboriosas gestiones al joven Ramón Candéal Adán, como autor de tres robos en dinero, uno de 600 pesetas a su convecina y pariente Narcisca Tomás Adán.

Los robos se verificaron en distintas épocas; el tercero, recientemente, saltando por la ventanera del domicilio de la perjudicada.

Interviene el Juzgado.

REGISTRO

Torralba de los Sisones. — En el domicilio de Manuel Jorcano y a presencia de su mujer la Guardia civil siguiendo las órdenes superiores realizó un registro con objeto de ver si se encontraba un pliego conteniendo cinco mil pesetas, que no fué hallado. Sin embargo, en dicha operación se encontraron en una arca 550 pesetas en billetes del Banco de España.

El Juzgado de Instrucción se encargó del dinero, con la numeración de los billetes.

HURTO

Cretas. — Al vecino Eugenio Salvador Mollá, de un almiar de su propiedad, sito en las inmediaciones de la carretera de Valderrobres a Tortosa, le sustrajeron un saco de paja.

Ignórase el autor; creyéndose fué un transeunte.

## Junta provincial de Abastos

Circular. — Siendo muchos los alcaldes de los Ayuntamientos en cuyos términos municipales se produce aceite de oliva, que la última quincena no han cumplimentado la Circular de la Dirección general de Abastos, publica en el *Boletín oficial* correspondiente al día 6 de Noviembre, se advierte para lo sucesivo hasta que se prevenga lo contrario, la necesidad de dar cuenta cada quincena de la molienda de aceituna en la forma que se determina en la referida Circular, haciéndolo en sentido negativo cuando no se haya dado principio todavía a la molienda o por cualquier causa haya dejado de producirse aceite.

Lo que se publica para general conocimiento y exacto cumplimiento.

El gobernador, José Mohino.

## Café Regio

GRAN DUETO

# Cáceres

PIANO Y VIOLIN

Se sirve Café Moka, Bocadoillos, Refrescos y Licores de las mejores marcas.

# REGALO

# 2.000

# BICICLETAS

**"CONDORY,"** Para probar las bondades de la primera marca Belga

PUESTA EN SU CASA

**138 ptas. de camino:**

**142 ptas. de carrera:**

Cuadro 55-57-59 cms., tubos estirados sin soldadura, yantas y guardabarros acero color que pidan con dos filetes oro, pedalier nikelado reglable, horquillas reforzadas, muelles des-cotados, rueda libre, cadena pedales, doble frenos y guidón, tipos ingleses, bomba y herramientas. Neumáticos Dunlop, Pergougan, Hutchinson, etc.

Cuadro 55 y 59 cms., tubos acero estirados sin soldadura, yantas acero, color que pidan con dos filetes oro, pedalier nikelado reglable; horquillas reforzadas, muebles escotados, rueda libre, doble frenos cadenas pedales y silla de carrera Franco Belga, bomba y herramientas. Neumáticos 1.ª clase. Con tubulares 6 pesetas de suplemento.

**PAGO:** La mitad del valor enviado con el pedido por intermedio del Banco Hispano Americano, corresponsales de nuestros Banqueros el **Crédit Anversois**, Bureau D.Bruxelles. La otra mitad a la entrega de la bicicleta libre de todo gasto por nuestro Agente de Aduana, puesta estación ciudad del comprador con boleta de garantía por 5 años contra todo defecto construcción.

**Pídala hoy mismo y economice**  
7 veces MAS que andando a pié por pérdidas de tiempo y calzados, 11 veces MAS que andando en tranvía.

**Comprándola directamente a la fábrica**  
Etablissements Condory. Etterbeek 1 - Bruxelles - Belgique. Economice 200 pesetas utilidad del intermediario.

**POR ALGO SERA...**  
24.000 españoles toman los cafés marcas

## 'Costa Rica' y 'La China'

Ambas marcas se distinguen con el dibujo que se publica en este anuncio. Se expenden en todos los pueblos de España. Estas marcas se expenden al precio de otras PEORES.

Concesionarios para España: Agencia Capitán, Pamplona.

En Teruel expende la marca LA CHINA, MANUEL VICENTE AGUILAR  
PLAZA DE CARLOS CASTEL - 28

ATENCION: Solamente un establecimiento expende una de estas marcas en cada plaza; exija le público nuestro dibujo y bolsas precintadas.

AGENCIA PARA LOS PRESTAMOS DEL

## Banco Hipotecario de España

JOSE ESTEVAN SERRANO  
CORREDOR COLEGIADO DE COMERCIO

Murallas, 8. pral. — TERUEL — Teléfono, 17

Préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas y para Construcción de Edificios. Interés 5'50 por 100 anual. Plazos de amortización: de 5 A 50 AÑOS, a elección del prestatario.

En esta Agencia se evacuarán, gratuitamente, cuantas consultas se le hagan relativos a los préstamos del Banco Hipotecario de España, tanto verbalmente como por correo.

Dirección postal: José Estevan — Apartado 10, Teruel

Taller de torja mecánica y cerrajería

## PEDRO GALINDO

Construcción de toda clase de balcones y rejas; piezas forjadas para automóviles y toda clase de maquinaria agrícola, VENDESE MÁQUINA TALADRADORA Y MANCHON NUEVO.—EN BUENAS CONDICIONES

CALLE MAYOR, NÚM. 15 (ARRABAL)

## EMINENTE CREACIÓN CIENTÍFICA

# ¡Enfermos de los OJOS!

## PRODIGALUZ

### PARPADOS

FÓRMULA Y MARCAS REGISTRADAS SEGÚN LAS LEYES  
PREPARADO POR EL DR. MARTINEZ MENENDEZ  
Condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

ESPECÍFICO ÚNICO EN EL MUNDO, que cura radicalmente las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean con rapidez asombrosa evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las granulosas (granulaciones purulentas y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, etc. Las oftalmías originarias de enfermedades venéreas, curálas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciones postoperatorias. Hace desaparecer las cataratas en periodo de formación. Destruye microbios, cicatriza, desinfecta y CURA PARA SIEMPRE. No más remedios arsenicales mercuriales nitrato de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y causadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No mas neblina! ¡Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracasa! El 98 por 100 de los enfermos de los ojos curáanse antes de concluir el primer frasquito del específico.

Prodigaluz evita usar lentes.  
Prodigaluz eclipsa para siempre el tratamiento por los colirios conocidos hoy en todos los gabinetes oculísticos, colirios que en la mayor parte de los casos no hacen mas que empeorar el mal irritando el órgano tan importante como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata causa el verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hace desapa...

Prodigaluz produce sensación agradable.  
Prodigaluz es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos! Estad seguros que curaréis en brevisimo tiempo usando el portentoso específico Prodigaluz (Exijid a firma y marca en el precinto de la cubierta).

PRECIO. 40 pesetas. Por Giro Postal a la Dirección General  
**E. CUADRADO P.**  
Calle de Santa Engracia, núm. 64, 3.ª derecha.—MADRID (España)  
ENVÍOS A TODAS PARTES.—CORRESPONDENCIA POR POSTAL.—PAGOS POR GIROS POSTAL O LETRA.  
Testimonio de Jueces, Fiscales, Jefes Ejército, Ingierieros, comerciantes, obreros, etc., et



*El gusto más de su gusto*



Si las madres dan a sus hijos la Harina Lacteada NESTLE porque comprenden que es el mejor alimento, los niños, en cambio, la toman a ojos cerrados porque saben que es el más sabroso.



Pida muestras y folletos gratis a la Sociedad Nestlé A. E. P. A., Vía Layetana, 41, Barcelona.

## Automóviles Teruel-Villarroya de los Pinares y viceversa

Servicio de viajeros todos los días impares.  
Salida de Teruel, Plaza de Domingo Gascón, a las dos de la tarde.  
Llegada a Villarroya de los Pinares, a las seis de la tarde.  
Salida de este pueblo, a las ocho de la mañana.  
Llegada a Teruel a las doce.

**Anuncie V. en TERUEL**